

Lo de Portugal

Un periódico de Tuy relata en los siguientes términos el frustrado ataque organizado por el capitán Sepúlveda a la plaza de Valença:

«Tiempo hace que el capitán señor Sepúlveda, ex-ayudante de órdenes de la reina D.ª María Pia de Portugal, había concebido el proyecto de apoderarse de la fronteriza plaza de Valença. Contaba para ello con el concurso pecuniario de un grupo de emigrados y fácil empresa fue, dada la proverbial actividad de dicho capitán, organizar una columna de 130 hombres, los cuales, convenientemente armados, hicieron incursión en el país vecino, a las dos de la madrugada de ayer, atravesando el Miño muy cerca de Cadelas.

La densa niebla dificultaba los movimientos de las pequeñas columnas en que había dividido el grupo. Una de ellas, dirigida por el propio capitán Sr. Sepúlveda dirigióse hacia el puesto de «guardinhas» del Puente Internacional sorprendiendo a la guarnición, desarmándola y obligándola a retirarse hacia España. El sargento que la mandaba fué herido por los monárquicos al pretender fugarse, montando en bicicleta, hacia la plaza.

Mientras esto sucedía, otro grupo de monárquicos a cuyo frente iba el sargento Damiao Botelho de Souza ocupaba la estación del ferrocarril y las oficinas de la Aduana izándose en el edificio la bandera monárquica.

El resto de la columna tomó posiciones en diversas colinas frente a la plaza.

Las fuerzas de la guarnición rompieron el fuego contra los asaltantes, haciendo uso de las ametralladoras. Haciendo que entre los soldados se veían bastantes «populares» armados. Varios grupos de monárquicos concentráronse hacia la Gaviarra sosteniendo el fuego que les hacían de las murallas, hasta las ocho de la mañana.

A esa hora, parte del grupo, unos 30, entre los cuales figuraba el capitán Sr. Sepúlveda, emprendió la retirada hacia el Puente Internacional. Algunos de los individuos de los grupos restantes intentaban atravesar el río a nado.

En estos momentos el fuego de la plaza era nutrido llegando algunos proyectiles a la explanada del puente, en territorio español, muy cerca de nuestro puesto militar. Uno de aquellos, de fusil Maüser, alcanzó también a la cañonera «Perla», rompiendo un cristal de la cámara. También se asegura que un paisano de Currás fué herido por una de las balas.

El Sr. Sepúlveda y el pequeño destacamento a sus órdenes, continuó en su retirada por el puente, entregándose a las autoridades militares españolas.

Entre los que pasaron el río a nado (unos veinte), figuraba cierto individuo que estuvo a punto de ahogarse, salvándose de una muerte cierta, gracias al oportuno y heroico auxilio de los obreros de esta ciudad, Paulino González y Antonio Soto, que lo recogieron en su lancha.

Súpese que dos monárquicos perecieron ahogados. Las bajas ciertas son dos: dos jóvenes que cayeron atravesados por dos balazos en lo más recio del fuego, en la Gaviarra. Uno de ellos tiene un balazo en el lado izquierdo del pecho, y el otro destruida la masa encefálica. Los cadáveres fueron conducidos al depósito del hospital civil de Valença.

De las tropas republicanas sólo se sabe de un herido. Es el sargento de «guardinhas» a que nos referíamos. Tanto él como sus compañeros se presentaron a nuestras tropas, quedando detenidos en el cuartel de Santo Domingo. Hoy se les puso en libertad, previa orden del Excmo. Sr. Capitán general de Galicia.

Asimismo fueron puestos en libertad, después de desarmados, el señor Sepúlveda y demás monárquicos que se retiraron.

El armamento entregado es el siguiente:
8 terceroles.
30 fusiles Remington recortado.
9 Remington largo.
4 Maüser sistema Bregueiro.
4 machetes y 4.400 cartuchos.
Los maüssers, con sus machetes, forman parte del armamento cogido en los primeros momentos a los «guardinhas» del Puente Internacional.

En el cuartelillo de éstos, los monárquicos hicieron explotar una bomba que apenas produjo desperfectos. En la columna monárquica figuraban algunos sacerdotes, los cuales se-

gún informes que nos merecen crédito, se portaron valientemente.

Siete monárquicos fueron capturados por las fuerzas de Valença que hacían el servicio de policía en las inmediaciones de la plaza.

A la tarde se izó la bandera verde y roja en el citado cuartelillo de «guardinhas», sin duda para recordar el heroico comportamiento.

Entre los episodios figura el que se dió en el puesto de la «guardia fiscal» de la estación. Un oficial, que mandaba el destacamento, intentó arrojar una bomba al grupo monárquico que mandaba el Sr. Damiao Botelho de Souza. Este, arrojándose sobre el oficial, logró arrancársela.

Las víctimas de que dejamos hecho referencia fueron hechas por los ciertos proyectiles disparados por el maestro-armero de la guarnición de Valença, excelente tirador.

LA PRENSA

Del Diario Universal:

«Los periódicos republicanos y los republicanos en general, al hablar de la última intenciona de los monárquicos portugueses lo hacen no sólo con manifiesta parcialidad, sino en forma del que parece que ellos asumen el papel de tutores de la joven República y reparten al Gobierno español el de ama seca de aquellas instituciones.

No hay razón ni derecho para ninguna de las dos cosas: los republicanos portugueses son mayores de edad, saben cuidar por sí mismos sus intereses y sería ofenderlos suponer que sin la acción constante de los españoles no podrían vivir.

Precisamente porque es así y no hay razón para inferirles esa ofensa el Gobierno español ha seguido en ese pleito de los revolucionarios portugueses el mejor camino, y sobre todo el camino más correcto: estar constantemente al habla con el representante de Portugal en Madrid y no sólo atender a todas sus indicaciones, sino excederse más de una vez en esa atención.

Así lo declaró el Gobierno en las últimas sesiones del Congreso, y así es: ni los diputados republicanos, entonces, ni los periódicos de la misma comunión, ahora, podrán citar un solo hecho en demostración de lo contrario. En otro caso es seguro que el Sr. Relvas hubiese sido el primero y el bastante para reclamar, y es evidente que no lo ha hecho.

De pecar de algún modo el Gobierno en esa cuestión hubiese pecado por exceso: ha puesto a disposición de los republicanos toda clase de datos, comunicaciones, telegramas, etc., y nadie puede dudar de que no llegaba a tanto la obligación del Gobierno.

Tal vez, nosotros no lo negamos, aunque estamos infinitamente más lejos de ello que de afirmarlo, alguna de las autoridades de las provincias fronterizas no haya procedido con toda la eficacia necesaria; eso es lo que ahora se trata de depurar; quizás a estas horas está ya esclarecido, y es evidente que si hubo falta el Gobierno procederá de modo que ella sea remediada.

Cuanto a las armas encontradas, y que evidentemente son de producción nacional española, en otro lugar publicamos la versión, muy verosímil, que anoche da de ellas el Herald: Esa versión, perfectamente lógica, lo explica todo, y de ella resulta perfectamente demostrado que no ha habido ni negligencia por parte de nadie, ni mucho menos complicidad: las armas al salir de las fábricas nacionales salieron en forma legal y con destino conocido, y lo que después haya podido ocurrir no es culpa ni del Gobierno ni de ninguno de sus agentes.

Por lo que hace al movimiento monárquico, seguimos creyendo que sus directores carecen de medios bastantes y de ambiente favorable en la opinión portuguesa para hacer otra cosa que lo que frecuentemente hemos visto: perturbaciones de escasa importancia, que más bien parecen encaminadas a justificar gastos que a realizar nada serio.

Esta es, a nuestro juicio, la verdadera situación, y ante ella harían mal los republicanos españoles en esforzarse en demostrar mayor celo que los mismos portugueses, y harán peor aún en pretender que el Gobierno someta a los monárquicos portugueses a determinadas vejámenes; lo único que puede hacer el Gobierno es obligarles a cumplir constantemente la ley, y eso es seguro que lo hará.

En la cárcel de Tuy

MOTÍN DE PRESOS

Los presos de la cárcel de esta ciudad se han hecho dueños del edificio.

Los amotinados han encerrado en las celdas al director de la cárcel y a los vigilantes.

El motín fué descubierto por una mujer que comenzó a dar gritos diciendo que mataban al carcelero.

MADRID

NOTA POLITICA

Madrid 9-13-20.

El representante de Portugal no cesa de conferenciar con el Sr. Canalejas y con el Sr. Barroso.

El Gobierno, á requerimientos del ministro portugués, recordó á las autoridades de las provincias fronterizas órdenes ya dictadas en otras ocasiones y dispuso que la vigilancia se practique de un modo celosísimo á fin de evitar el contrabando de armas y la formación de núcleos de monárquicos, en territorio español.

En Madrid se comentan animadamente los sucesos que actualmente se desarrollan en Portugal. La creencia general, es la de que tampoco ahora conseguirán los monárquicos sus propósitos, por las dificultades de organización y aprovisionamiento.

Además los grupos de contrarrevolucionarios no son todavía lo suficientemente numerosos para constituir un serio peligro. Las fuerzas que la República tiene en los pueblos del Norte, son suficientes para contenerlos y dispersarlos, sin necesidad de refuerzos.

Únicamente podría ser grave la situación si á esos grupos se les permitiera unirse, formando núcleos más poderosos.

UN UJER DEL CONGRESO.

Crónica judicial

Ayer compareció por vez tercera ante el Jurado de este partido, Jesús Saavedra Pita, acusado de haber intentado penetrar en el establecimiento de D. Antonio Roca, en la noche del 15 al 16 de Octubre último, sin lograrlo, por haber notado ruido en el interior del local. Sin embargo, no abandonó el lugar elegido para sus operaciones sin hacer ocho taladros en la ventana para asustar al Sr. Roca.

El ministerio fiscal, representado por el Sr. Prado Mañobre, recusó á varios Sres. Jura los, y en el período de prueba, solicitó la suspensión del juicio, por no haber comparecido el perjudicado, citado en forma.

La Sala accedió á lo solicitado por el fiscal, imponiendo al testigo, por falta de comparecencia la correspondiente multa.

NOTAS DE SOCIEDAD

Después de pasar en Lugo unos días, ha salido para su casa de la Pesqueira nuestro distinguido amigo D. Gabriel Auz, con su sobrino el joven alumno de la Academia de Infantería, D. Dositéo Neira Auz.

Con objeto de pasar la temporada de verano en Ribade, ha salido ayer en coche para dicho punto la distinguida señora, doña Enriqueta González, de Pardo.

Hállase en Lugo en uso de licencia el joven oficial de Infantería nuestro amigo D. Pedro Fernández Ichazo.

Boletín Oficial

Gobierno civil.—Al vecino de Pino, en Cospe to, Severino Fraga Rego le fué sustraída una potra de las señas que se expresan.

—Al de id., Manuel Fraga Varela, otra id.

Administración de contribuciones.—Relación de los industriales que han sido declarados fallidos por la Tesorería de Hacienda.

Mutualidad Escolar

En virtud de lo dispuesto en el artículo 7.º del real decreto de 7 de julio de 1911 (Gaceta del 14), se ha redactado, por la Comisión que el mismo designaba, un folleto sobre Mutualidad Escolar, que contiene la «legislación» referente á la misma y «nociones prácticas», que ha sido editado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

A este folleto, teniendo en cuenta las ventajas de su vulgarización, se ha fijado el precio mínimo de 15 céntimos ejemplar y, según dispone la última parte del primer párrafo del mencionado artículo 7.º, se enviará por las secciones de Primera Enseñanza á las escuelas todas, siendo su importe, como en la mencionada disposición se dispone, con cargo al material de dichas escuelas.

Tenemos entendido que por los habili-

tados se hará el descuento del importe de dicho folleto á las escuelas de los distritos ó partidos que tengan á su cargo, y que la suma que cada uno recaude por este concepto habrá de girarla á la orden del habilitado del Ministerio D. Francisco Canete, para atender á los gastos de impresión.

La Comisión redactora confía en que el celo de los maestros habrá de dar positivos resultados en el rápido desarrollo de una obra tan beneficiosa como necesaria.

El Sr. Montero Ríos

En la Estación del Norte

Una vez más se han visto las simpatías con que cuenta el ilustre Presidente del Senado, entre la gente seria de la política.

Si alguien de esos tráfugas de la política menuda, de esos que sólo miran, al sol naciente y que á él sacrifican sus ideales, si es que ideales tienen, pretendiere poner en duda la merecida consideración que el muy respetable gallego tiene, entre la gente de valer, vea quienes le han rendido homenaje de despedida en la Estación del Norte de Madrid el día que ha salido con su distinguida señora para su morada veraniega de Lourizán.

Bajaron á la estación, entre otras personas, los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia y los señores López Muñoz, Armas, Portuondo, Zabala, Roda, Rosell, López Pelegrín, Soldevilla, López Monts, Taboada, Conde del Casal, Zavala (don M.), Mellado, Antequera, García San Miguel, Díaz Alvarez, general Aznar, Alonso Castrillo, Parrés, Conde de Albos, Gil Lorenzo (oficial mayor de la Secretaría del Senado), López Mora, Muñoz (D. M.), García Molinas, Loygorri, Doctor Martínez, Martínez del Campo, Rolland, Martínez (D. Justo), Marqués de Santa María, Palacios (D. Antonio), Conde de Villamonte, Benayas, general Ochando, Melgares, Marqués de Mondéjar, López (don D.), Marqués de Laurencin, Vincenti (don Eduardo), Secare (D. Pedro) y Lázaro.

También estaba en la estación una numerosa representación de la colonia gallega, la marquesa de Alhucemas, con sus hijas y las señoras de Palacios y Macorra.

Dada la calidad de las personas cuyos nombres quedan citados, no puede dudarse que el acto por ellos realizado en la Estación del Norte, no ha llevado tras de sí móviles egoístas y sólo los de cariñosa consideración que nuestro más preeminente paisano se merece.

En Pontevedra

No menos significativo ha sido el recibimiento que los pontevedreses han hecho á su incansable protector.

Le saludaron en la Estación, á su llegada, el gobernador civil, el general San Martín, el comandante de Marina, el conde de Villar de Puentes, el alcalde accidental Sr. Bonillosa, con una comisión de concejales; el delegado de Hacienda, señor Ruiz de Castañeda; el presidente de la diputación Sr. Pazos, con varios diputados provinciales; los señores Sres. Riestra y Gasset; el presidente de la Audiencia, Sr. Salgués; las demás autoridades civiles y militares, y representaciones de las Sociedades y de la prensa.

Desearnos una buena temporada veraniega á nuestro ilustre amigo y distinguida familia.

Un aviador gallego

El orensano D. César A. Conde, inventor del auto-torpedo «España» que se construye en París y que será ofrecido al Gobierno español, ha llevado á la redacción de un periódico de Orense los planos de un nuevo hidroplano de su invención, que se propone construir enseguida para presentarlo en el concurso de Octubre en París.

Este hidroplano presenta la hélice en la parte posterior, y adopta la forma de un pez alado; los cálculos técnicos del inventor hacenle suponer indudables ventajas sobre sus similares.

Mucho celebraremos que el éxito corone los esfuerzos de nuestro paisano.

El Sr. A. Conde salió para París.

Las maniobras navales inglesas

Continúa la movilización de las distintas flotas para las grandes maniobras navales que comenzarán el martes.

Antes habrá en Spthead una gran revista para que se note la importancia de las maniobras.

Entrarán en ellas 333 unidades mandadas por diez y seis almirantes y dos comandos.

Representan esas unidades navales un valor total de 2.925 millones de francos.

Figura entre los buques el «Thunder», el último superdreadnought, que ha estado á punto de ser destruido hace unos días, por la caída accidental de un obús en las escotas de municiones.

El obús cayó sobre cuerdas y gracias á ello no explotó.

El acorazado «London» y el contratorpedero «Kestrel» van provistos de largas plataformas para lanzar y recoger á los aeroplanos que tomen parte.

PARA LUGO

Caminos vecinales

Por el Ministerio de Fomento fueron declarados de utilidad pública para esta provincia los siguientes caminos vecinales:

Del puente de Ferreiro á los límites del distrito con la parroquia de Cerdido, empalmándose con el solicitado por el Ayuntamiento de Foz desde Cangas.

Desde la villa de Ferreira en los límites del Municipio, pasando por las inmediaciones de la iglesia de Santa Cruz, Soto de San Antonio, lugar de Alvarina, de la parroquia de Recaré, Cruz de Cerdeiras, Mariartura, Silvalurada, Freijido, Valgas, Fonte de Villa, Campo y Polgueiras.

Del anterior en el lugar de Gatoy al anterior en Cruz de Cerdeiras.

De la carretera de Vivero á Meira, lugar de Tacín de Arriba, á la iglesia de Villacampa.

De la feria del Páramo á Puertomarín.

Desde Boelco, parroquia de San Vicente de Gondrame, hasta Salgueiro, parroquia de San Salvador de Pineiro.

Desde Cochón, parroquia de Friofole, al final de la de Grallás.

De Trebolle á Escarón.

De la feria del Páramo al puente de Neira.

De la feria del Páramo á la sierra de Delle.

De la parroquia de Moscán á Agreimonde.

Desde el campo de Lagoa, parroquia de Saá, á la Cruz de la Aguiñeira.

De Porto de San Mamed hasta la casa de José López, en la entrada del Monte Gándara.

De la parroquia de San Andrés de la Rivera á la Cruz del Pico en la de Saá.

De Gonday, parroquia de Aday, á las Cruces.

Del kilómetro 1 de la carretera de Lugo á Frial por Alto y el Burgo á San Pedro de Mera.

De Piugos por Monte Toural á Cuña.

De Lamas de Prado por Abufín y el Carmen al puente de Lugo.

Del puente de Lugo por San Lázaro, costa de Cinza y Penarrubia á Marcoy.

De Lugo por Chanca, Castelo, Pedreda y Vilachá á Segade.

De Piugos por Soñar, Gándara de Coeses y Fuente Mayor á Pineiro de Ribas de Miño.

De Carballido en Veral por Vilachá á Bóveda de Mera.

De Albeiros á Pías, Fafián y Mazoy.

De Tolda de Coruña por Guntín, Bocamaos, Hombreiro y Camoira á Villalvite.

De Nadelá á Fuente de Foz.

De Carballido por Vilachá de Labio á Teijeiro.

De Ramit á Pías por Tirimol y Seivane.

Del barrio de Casanova (carretera de Cabreiros á Vivero) al barrio de Suapedreira en la de Rábade á Ferrol.

De Bujidán en la carretera provincial de Villalba á Betanzos á Belesar en el camino proyectado por el Ayuntamiento de Trasparga de Guitiriz á Villalba, pasando por el puente de Cordal.

Del camino vecinal de Candamil á Gormade y pasando por el puente de Porto Souto á la carretera provincial de Puentes al Nublil.

Del camino vecinal de Candamil y Gormade y pasando por el puente de San Martín á la carretera general de Rábade á Ferrol.

De la casa conocida por la de Ferreira á la casa de San Adriano.

De la iglesia de San Adriano á los límites del Ayuntamiento de Riotorto.

Del kilómetro 44 de la carretera de Villalba á Oviedo á los límites de la parroquia de Ovián.

Desde el puente de Palacios (carretera del Valle) á la carretera de Villalba á Oviedo, en la casilla de Arrojo.

Desde el puente de Mazua en la parroquia de San Jorge á los que se proponen de la casa de Ferreiro á la iglesia de San Adriano á los límites del Ayuntamiento de Riotorto.

Del barrio de las Plazas á la carretera del Valle y Villalba á Oviedo.

Desde esta última vía en su kilómetro 43, en línea perpendicular á la puerta del cementerio nuevo.

Del edificio ex-convento á unir antes del puente con la carretera de Villalba á Oviedo.

Del marco de Alvaré, límite de este Ayuntamiento con el de Pastoriza.

De la carretera de Lugo á Ribadeo al de San Adriano en los límites del Ayuntamiento de Lorenzana.

Del anterior en la plaza de las Rodrigues á los límites con el Ayuntamiento de Pastoriza.

En el marco de Alvaré, y del punto más conveniente y cercano á la plaza de las Rodrigues, á Fulguiería, límite con el Ayuntamiento de Villadrid.

De la dehesa nacional de Santalla.

De la carretera de Mondoñedo á la de Lugo á Ribadeo al límite de este Ayuntamiento con Pastoriza, en el mismo que lo haga el camino que se propone.

De la carretera de Mondoñedo á la de Lugo á Ribadeo en Valverde á la Ladainá, límite con el Ayuntamiento de Pastoriza.

Los nidos

Es esta la época del año en que los

Información de EL PROGRESO POR TELEGRAFOS

(Conferencia de la noche)

El Van-der-Goes

niños cometen más y más sonadas travesuras.

Pero entre todas ellas, ninguna tan lamentable como la de declarar guerra a muerte a los pajarillos.

En la ciudad, como en la aldea, apenas los rapaces tienen unas horas de ocio las dedican a la busca de nidios.

Es su distracción favorita.

Por encontrar un nido de pajarillos se dan largas caminatas bajo un sol de fuego.

En su fiebre persecutoria de los pajarillos, no pocas veces invaden el cercado ajeno, arrojando la fiera caricia del perro que lo guarde o el vápulo del amo.

Es una distracción cruel a la que se aficionan los pequeños, ignorantes del mal que causan.

Daño material porque esos inocentes pajarillos, con tanta seña perseguidos, son unos poderosos, auxiliares de la agricultura.

Se alimentan de insectos que, por lo general suelen causar daño a las plantas.

En otras partes los labriegos, tienen a los pájaros por unos buenos amigos y los cuidan, impidiendo que nadie les cause daño.

Aquí en cambio, parece que hay una extraña y general complacencia en destruir a esos pobres animales que ningún daño causan y, en cambio, reportan abundantes bienes.

Y esa complacencia resalta más en los niños, que no se conforman con exterminar los pájaros destruyendo sus nidos sino que además gozan martirizando a las pobres aveculas que en sus manos caen.

Esta inclinación engendra hábitos de crueldad, y pone como una patina de sequedad y de dureza en el corazón de los niños; a los que hay que inculcar el amor hacia los seres débiles.

Algo y aún algo se ha hecho en estos últimos años por despertar en los niños el cariño hacia los pájaros; pero todavía queda mucho por hacer.

En esto como en otras muchas cosas, la culpa Barcelona ha dado un ejemplo edificante a las demás poblaciones de España.

El año pasado se celebró allí una fiesta por todo extremo tierna y simpática.

Un día determinado congregáronse los niños de las escuelas municipales en lugar adecuado. Cada escolar iba provisto de su jaulita guardadora de un pajarillo.

Luego de cantar himnos inspiradores del amor a las aves y a una señal convenida, cada uno abrió la puerta de su jaula.

Miles de pajarillos se remontaron sobre el pelotón que formaban sus típicos libertadores, alegres de recobrar la libertad perdida.

Fue una fiesta culta, delicada, simpática y más no poder que por alta virtud educadora debía extenderse y propagarse.

La fiesta del árbol, va entrando poco a poco en nuestras costumbres.

Cada año aumenta el número de localidades que organizan este sencillo, útil y educador festejo.

Pero hay que buscarle digno complemento, en la fiesta del pájaro, no menos educadora ni menos bella.

POR GALICIA

FERROL

Jugando en el muelle de la Marina de la Graña se cayó al agua el niño de cinco años Carlos Muñoz Rascado.

La infeliz criatura había desaparecido ya entre las aguas y a punto estaba de ahogarse, cuando se arrojaron al mar el soldado de Infantería de Marina Felipe González y el armero de la corbeta «Villa de Bilbao» Pedro Tejeiro, salvándolo de una muerte segura.

Hizo entrega del mando del cañonero «Hernán Cortés» el capitán de corbeta D. Saturnino Suanzes, al jefe de igual empleo, D. José Suanzes.

Intervino en la entrega el capitán de fragata don Adolfo Gomar y el ingeniero jefe de primera clase, D. José Quintana.

SANTIAGO

Llegó a esta ciudad, siendo conducido a la Catedral en varias carrozas, el magnífico órgano de la casa Alberdí, de Barcelona, recientemente adquirido por el Excmo. Cabildo, para instalar en esta Basílica.

Falleció a consecuencia de lesiones que se produjo casualmente, en el lugar de la Iglesia, parroquia de Enfesta, la niña de ocho años Andrea Blanco Corullo.

Han circulado las órdenes para que del Regimiento 25 de Caballería, de guarnición en la Coruña, venga a Santiago una escolta, con motivo del viaje a Compostela de S. A. el infante D. Carlos de Borbón, I. elegida Regio.

ORENSE

Hallándose vacante el cargo de Secretario del Ayuntamiento de Rubiana, dotado con el sueldo anual de mil quinientas pesetas, se anuncia su provisión en propiedad por término de veinte días, durante los cuales podrán los aspirantes que se consideren con derecho a optar a él presentar sus solicitudes documentadas ante dicha Alcaldía.

Se reunió en el Gobierno civil la Junta provincial de represión de la mendicidad, adoptando importantes acuerdos para cumplimentar las recientes disposiciones sobre este problema.

PONTEVEDRA

La Superiora de las Hijas de la Caridad de Marín, Sor Micaela, ha sido destinada de Comisaria a Puerto Rico.

Para ocupar esta vacante ha sido nombrada Sor Aniara, que desempeñaba el cargo de directora de la de párvulos de la Coruña.

Madrid 9-22

Lo de Portugal

Paiva derrotado

Se ha confirmado oficialmente la derrota del capitán Paiva Conceiro.

Mandaba el grupo más numeroso y bien disciplinado de los que entraron por la frontera gallega, en las cercanías de Verín.

Muchos portugueses residentes en los pueblos inmediatos a los límites españoles se le unieron en su marcha hacia Montealegre.

De esta población y de otras salieron fuertes columnas republicanas para contener el avance de los monárquicos.

Al fin lograron encontrarlos.

Los partidarios de Paiva aceptaron el combate.

Por ambas partes se luchó denodadamente, pero pronto se decidió la victoria por los republicanos.

Los revolucionarios tuvieron un centenar de bajas.

Paiva logró escapar protegido por algunos de sus alijos.

Un jefe prisionero

Está también confirmado que uno de los jefes principales del movimiento monárquico, Almeida, cayó en poder de las tropas del Gobierno.

Estos sufrén con la pérdida de este caudillo un grave contratiempo.

El Gobierno español

El Gobierno ha decidido someter a los tribunales a cuantos españoles conspiran contra la República portuguesa.

Rumor inexacto

Se afirmó insistentemente que se hallaba acompañando a una columna portuguesa, el diputado carlista señor Llorens.

Decíase que formaba parte del Estado Mayor de Paiva.

La noticia es totalmente inexacta.

Conferencia

Canalejas y Romanones

Han celebrado una conferencia el Sr. Canalejas y el conde de Romanones.

El Presidente del Consejo marchará el jueves a sus posesiones de Otero.

Un banquete

Obsequio de Canalejas

El jueves se celebrará un banquete al que invitará el Sr. Canalejas a los ministros y a las Mesas de las Cámaras.

Natalio Rivas

Dimisión retirada

Ha retirado la dimisión que tenía presentada el subsecretario de Instrucción pública, Natalio Rivas.

En Gobernación

Un Consejo

Se ha celebrado un Consejo de ministros en el ministerio de la Gobernación.

El ministro de Hacienda informó al Consejo de los planes económicos que piensa desarrollar este verano.

Despacháronse algunos expedientes sin interés.

El ministro de Estado, Sr. Garfía Prieto, informó a sus compañeros del estado de las negociaciones franco españolas.

El de Gobernación dio cuenta de las noticias recibidas de Portugal.

Madrid 10-150

El duende de la Colegiata

Absuelto

El Tribunal de Derecho absolvió al «Duende de la Colegiata», a quien se acusaba de malversación de fondos de un Consulado.

Liga cervantina

Inauguración

La Liga cervantina celebró hoy su primera sesión.

Presidió el Sr. Altamira.

Pronunciáronse elocuentes discursos.

En Portugal

Sangrientos combates

El primer encuentro

Comunican de Lisboa detalles del sangriento combate sostenido por las tropas del ejército republicano contra los monárquicos.

El combate duró desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde y fué muy encarnizado.

Las fuerzas republicanas estaban constituidas por 140 soldados.

Paiva mandaba 500 realistas. Estos llevaban cañones.

El ataque lo iniciaron los realistas.

El resultado fué una victoria de las tropas del Gobierno que se mostraron muy disciplinadas, debiendo a esto su victoria a pesar de su escaso número.

Los monárquicos tuvieron muchas bajas y los republicanos dos heridos.

En Chaves

Los monárquicos derrotados se dirigieron hacia Outeiro y pusieron cerco a Chaves.

La guarnición se ha defendido seriamente, dando tiempo a la llegada de una columna republicana de refuerzo

que atacó a los sitiadores por la retaguardia.

Al verse sorprendidos los realistas, huyeron precipitadamente a la desbandada, dejando sobre el campo muchos muertos y heridos.

Los republicanos hicieron algunos prisioneros, entre ellos al capitán Almeida.

Los monárquicos perdieron además un cañón de montaña, perteneciente a batería que formaba parte de la partida de Paiva al entrar en Portugal.

Los republicanos tuvieron seis bajas dos muertos y cuatro heridos.

Los partidarios de Paiva hicieron prisionero a un soldado republicano.

Madrid 10-150

En las Cámaras

El ministro de la Guerra informó a las Cámaras de las victorias conseguidas por las tropas.

Las manifestaciones del ministro fueron recibidas con gran entusiasmo.

Dieronse vivas a la República y al Ejército.

Las garantías

El Gobierno fué autorizado para suspender las garantías en todo Portugal.

Pensiones

El Senado acordó conceder pensiones a las familias de los republicanos que mueran en defensa de la República.

Entusiasmo popular

En Lisboa, las noticias de la victoria republicana, han causado un entusiasmo indescriptible.

Ante estas circunstancias, todo el pueblo deja a un lado sus diferencias, apoyando al Gobierno.

Las tropas son constantemente victoreadas.

Al pasar las fuerzas que se envían al Norte, el público las saluda con ovaciones.

Para la Catedral de Lugo

El Presidente de la «Liga de Amigos» ha recibido una carta del Subsecretario del Ministerio de Gracia y Justicia nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villégas, participándole que en el presupuesto de aquel centro, aprobado por ambas Cámaras, se ha incluido el aumento a 20.000 pesetas de la cantidad destinada a culto en esta Catedral y en consecuencia con lo pedido recientemente por la Comisión popular en su viaje a la Corte.

A nuestro querido amigo, D. Avelino Montero Villégas se debe, pues, el que desaparezca la situación angustiosa por que atraviesa nuestra Catedral, teniendo que sostener el alumbrado permanente Santísimo Sacramento sin consignación especial para él, a cuenta de cercenar la dotación en las demás atenciones del culto.

Desde primero de año, por lo tanto, podrán verse atendidas con esplendidez todas las obligaciones de nuestro primer templo.

Como vecinos de Lugo enviamos al subsecretario de Gracia y Justicia la expresión de nuestro agradecimiento, y a la «Liga» nuestra enhorabuena porque comienza a recoger el fruto de sus gestiones en la Corte.

Según «El Siglo Médico» siguen los cambios meteorológicos frecuentes dando carácter a la enfermedad reinante Abundancia las bronquitis y laringobronquitis, anginas y afonías catarrales. Lan pleuritis y pleuresias leves, los lumbagos y las exacerbaciones de las artritis reumáticas son más frecuentes de lo que corresponde normalmente a la estación. Los padecimientos abdominales están caracterizados por diarreas y anteroocolitis, en su mayor parte debidos a la ingestión de frutas y bebidas frías. La mortalidad es escasa, y en general puede considerarse como bueno el estado sanitario.

En los niños abundan las enterocolitis, bronquitis y ligeras fiebres eruptivas. Sigue la coqueluche y el sarampión en proporciones relativamente crecidas.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas. Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Sábase definitivamente, que el distinguido hombre público Excelentísimo señor D. Augusto González Besada, llegará a Santiago el día 23, presidiendo los Juegos Florales, de los que es mantenedor.

Por la noche será obsequiado con un banquete, continuando allí hasta el día 25.

Con él irá el Excmo. Sr. Marqués de Riestra.

El Sr. Besada, se hospedará en casa de los Sres. de Otero Bircena.

Odontólogo, Dentista
S. Gómez de la Vallina, Emilio Castelar, 1, 2.º, frente al Banco de España.

El número de dementes que existe hoy en el Manicomio de Conjo, es de 403.

El archivero tercero D. Joaquín Ribal

La «Cuartilla de Cotizaciones», en 4.ª plana.

La «Gaceta» publica la relación de los solicitantes admitidos a los exámenes de aptitud que darán derecho a ingresar, mediante concurso, en el Cuerpo de Secretarios de Diputaciones provinciales.

Los enumerados son unos 150.

Por los peones del municipio procedióse ayer a limpiar la fuente que existe en la plaza de Santo Domingo.

Los monárquicos derrotados se dirigieron hacia Outeiro y pusieron cerco a Chaves.

La guarnición se ha defendido seriamente, dando tiempo a la llegada de una columna republicana de refuerzo

Los obreros, por lo que hemos podido apreciar, han hecho el trabajo a conciencia.

Ha vuelto el calor a dejarse sentir. Veremos si, al fin, entramos ahora de lleno en el verano.

La familia del finado D. Manuel Núñez, (q. e. p. d.) fallecido días pasados en su casa de Fingoy, da las gracias más expresivas a cuantas personas han asistido a la conducción de su cadáver al cementerio general y al funeral celebrado en sufragio del finado.

Con este motivo reiteramos a su familia nuestro pésame.

Los mercados celebrados ayer en esta ciudad hanse visto bastante concurridos. Los precios, con cortas diferencias, siguen lo mismo que en los anteriores.

Con objeto de asistir al Congreso vitícola que hoy 10 del corriente se celebra en Pamplona, ha salido ayer para dicho punto el inspector provincial de higiene pecuaria nuestro querido amigo D. José G. Armendáriz.

Deseámosle feliz viaje.

Se ha desistido de celebrar en Pontevedra el Certamen de orfeones que la comisión municipal de festejos proyectaba para Agosto.

El día 11 será la primera corrida por Algabeño y Chiquito de Begoña, con toros de Dionisio Peláez.

La segunda corrida está para el 18 con toros del Duque de Tovar, que matarán Bombita, Chiquito de Begoña y Regiteria.

Garnier volará los días 14 y 18 a las diez de la mañana.

Manolo Quiroga dará su anunciado concierto el 18.

En las fiestas tomará parte la banda de Artillería de Segovia.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Las Cortes han votado los créditos necesarios para reparación de carreteras, conversión, obras hidráulicas, etc., pero ahora se encuentra el ministro con que no puede emplear las cantidades concedidas con estos fines; porque hay que llenar por ello las formalidades que exige la vigente ley de Contabilidad de la Hacienda pública necesitando el informe del pleno del Consejo de Estado.

Y como dentro de unos días comienzan las vacaciones de este centro consultivo y es de urgente necesidad la aplicación de los referidos créditos, es de esperar que antes que comience el verano de los señores consejeros quede solucionada cuestión tan importante.

Según «El Siglo Médico» siguen los cambios meteorológicos frecuentes dando carácter a la enfermedad reinante Abundancia las bronquitis y laringobronquitis, anginas y afonías catarrales. Lan pleuritis y pleuresias leves, los lumbagos y las exacerbaciones de las artritis reumáticas son más frecuentes de lo que corresponde normalmente a la estación. Los padecimientos abdominales están caracterizados por diarreas y anteroocolitis, en su mayor parte debidos a la ingestión de frutas y bebidas frías. La mortalidad es escasa, y en general puede considerarse como bueno el estado sanitario.

En los niños abundan las enterocolitis, bronquitis y ligeras fiebres eruptivas. Sigue la coqueluche y el sarampión en proporciones relativamente crecidas.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas. Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Sábase definitivamente, que el distinguido hombre público Excelentísimo señor D. Augusto González Besada, llegará a Santiago el día 23, presidiendo los Juegos Florales, de los que es mantenedor.

Por la noche será obsequiado con un banquete, continuando allí hasta el día 25.

Con él irá el Excmo. Sr. Marqués de Riestra.

El Sr. Besada, se hospedará en casa de los Sres. de Otero Bircena.

Odontólogo, Dentista
S. Gómez de la Vallina, Emilio Castelar, 1, 2.º, frente al Banco de España.

El número de dementes que existe hoy en el Manicomio de Conjo, es de 403.

El archivero tercero D. Joaquín Ribal

ECOS

La «Cuartilla de Cotizaciones», en 4.ª plana.

La «Gaceta» publica la relación de los solicitantes admitidos a los exámenes de aptitud que darán derecho a ingresar, mediante concurso, en el Cuerpo de Secretarios de Diputaciones provinciales.

Los enumerados son unos 150.

Por los peones del municipio procedióse ayer a limpiar la fuente que existe en la plaza de Santo Domingo.

Los monárquicos derrotados se dirigieron hacia Outeiro y pusieron cerco a Chaves.

La guarnición se ha defendido seriamente, dando tiempo a la llegada de una columna republicana de refuerzo

